

## LE RETOUR DE L'OISEAU MOQUEUR



Encouragé par les réactions des lecteurs sur son précédent ouvrage, *Sur l'école à la française – Propos d'un mocking bird* (cf. ECA n° 407 p. 25), Alain Bouvier, spécialiste du système éducatif, esquisse, dans ce nouvel essai, l'école dont il rêve. La première partie de l'ouvrage établit un état des lieux de la situation scolaire en juin 2022, en regrettant que le système éducatif français n'ait rien appris de la crise sanitaire, faute d'anticipation et de retour d'expériences.

La deuxième partie s'attache à préciser ce que pourrait être l'école du futur et les moyens d'y parvenir. Selon Alain Bouvier, « l'étape la plus urgente [...] consiste d'abord à alléger drastiquement la technostructure, [...] à annihiler sa bureaucratie » pour aller vers un fonctionnement réticulaire avec une grande autonomie des établissements, un fort ancrage dans le contexte local, de vraies responsabilités, des liens permanents avec les parents d'élèves et une solide culture de l'innovation, à l'image du réseau de la Mission laïque française (MLF). Ce fonctionnement nouveau suppose une autre évolution décisive passant par « les modifications des obligations statutaires des personnels et un accroissement de leur autonomie, donc de leur responsabilité ». L'auteur résume ainsi ses propositions : « Beaucoup moins d'administration verticale, mais beaucoup plus d'évaluations, de régulations et d'horizontalité. » Quels acteurs de l'école partagent aujourd'hui ce rêve ? NP

► *L'école de mes rêves – Nouveaux propos d'un mocking bird*, Alain Bouvier, L'Harmattan, 122 p., 14€.

26 ECA N° 411 OCTOBRE-NOVEMBRE 2022

Anatole,  
Bernaël